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DATA: 
19/02/2020 

HORÁRIO: DAS 10h às 12h 
LOCAL: Galeria Olido -        

5° andar - Sala 9 
  

Pauta: 

Comissão Especial de Apoio Afroempreendedor 
(CEEA) 

1 - Aprovação da Ata anterior 
2 - Apresentação das propostas do GT – Observatório Afroempreendedor 
3 -  Escolhas dos Membros para o GT do Observatório, GT da Rede Municipal de 
Micro e Pequenas Empresas e GT- Revisão da Legislação  
4 - Aprovação do Formulário 

Participantes:  

Estavam presentes até o início do evento 18 participantes (Representando 13 
Entidades/ Instituições), contando inclusive com os integrantes da Coordenadoria 
de Desenvolvimento Econômico Trabalho e Empreendedorismo, organizadora 
deste evento: 

Nome Entidade/Instituição 

DANIEL ALMEIDA DOS SANTOS SMDHC 

MARIA APARECIDA DE LAIA  CCISAN 

MARCO ANTONIO BATISTA  CCISAN 

NUBIA SUZANA RIBEIRO MAIA SG 

ANA PAULA LOPES PICCIARELLI  SMDET 

PEDRO DOMINGUES ANTELMO SMDET 

GIOVANA MACEDO BUENO  SMTUR 

JULIANA R.ODRIGUES DE SOUZA PORTO SMTUR 

REGINA CELIA DA S. SANTANA  SMDHC 

DANIEL ALMEIDA DOS SANTOS SMDHC 

CLAUDENICE BARBOSA DE A. FRANCISCO SMSUB 

SILVIA CIBELE APARECIDA DA SILVA ADE SAMPA 

WASHINGTON GRIMAS CEABRA - SP 

DÉBORA GOLDVEIG SMPED 

IGOR CARDOSO FACULDADE ZUMBI DOS PALMARES 

MARCIA ANTONIETA FARRO                                      REAFRO-SP 

OSVALDO RAFAEL PINTO FILHO                                            REAFRO-SP 

SONIA DA SILVA MARIA DA SILVA                                  FEAFRO 

 

Desenvolvimento da Pauta: 

A reunião da Comissão Especial de Apoio ao Afroempreendedorismo (CEAA) inicia com Pedro 

(SMDET) anunciando a pauta do dia.  

A discussão e revisão da ata anterior é o primeiro assunto abordado. Pedro leu as ressalvas 

feitas pelos membros da comissão e todos os presentes aprovam. Após, Pedro apresenta as 

novas membras da Comissão: Giovana Macedo e Juliana Rodrigues da SMTUR - Secretaria 

Municipal de Turismo. Em seguida, informa que Washington se candidatou para coordenação 
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do GT Observatório Afroempreendedor e irá fazer uma apresentação das propostas. Logo 

após, haverá a escolha dos membros para os GTs e em seguida a aprovação do formulário.  

 Apresentação GT Observatório (Washington Grimas): 

Washington Grimas (CEABRA) inicia a apresentação explicando que o Observatório será 

composto por um grupo que irá discutir as informações mais relevantes dos estudos sobre 

afroempreededorismo, ressaltando a importância das ações em buscar parcerias com o 

SEBRAE e a ADE SAMPA, que visam a capacitação profissional de empreendedores. 

Washington também discorre sobre as propostas de desenvolver indicadores em outros 

setores, buscar oportunidades que devem existir e não estão onde deveriam estar. Outras 

propostas incluem buscar parcerias com DIEESE e com o Instituto Locomotiva para 

desenvolver estudos e análises de indicadores das transformações e formar protagonistas, 

gestores e facilitadores negros para atuarem como empreendedores (capacitar estas pessoas). 

Ele ainda cita como exemplo o SEBRAE, onde o público negro não se sente pertencente e 

sugere a busca de parcerias públicas e privadas atuantes. Washington afirma que, dessa forma, 

teremos um aglutinado de informações e dados para a fonte de trabalho. 

Igor Cardoso (Faculdade Zumbi dos Palmares) questiona sobre uma pesquisa já existente da 

Adriana Barbosa (Feira Preta), que contém uma base de dados em andamento. Washington 

esclarece que já tem o estudo voltado para economia e afirma que o objetivo do GT é 

contribuir com o aumento da base de dados. Em seguida, Washington finaliza a apresentação. 

 Escolha de membros para os GTs: 

Partindo para segunda pauta, Pedro pergunta quem irá se candidatar para o GT do 

Observatório Afroempreendedor, no qual Washington já é coordenador. Nubia fica como 

coordenadora suplente e os demais membros que se candidatam são Marco Antônio Dipreto 

(CCISEN), Maria Aparecida de Laia (CCISEN), Igor Cardoso (Faculdade Zumbi dos Palmares), 

Sonia da Silva (FEAFRO), Márcia Farro (REAFRO-SP), Débora Goldvzveit (SMPED) e Daniel dos 

Santos (SMDHC). Pedro comenta que a ideia do GT é ter mais autonomia, manterem um 

contato, traçar metas e objetivos com um plano de trabalho, Washington complementa que 

devem ter resultados. 

Pedro pergunta quem serão os membros do GT da Rede Municipal de Afroempreendedores.  

Após todos se manifestarem, fica acordado que Regina Célia (SMDHC) será a coordenadora e 

Marco Antônio como coordenador suplente. Os demais membros são Giovana Macedo 

(SMTUR), Rafael Pinto (REAFRO-SP) e Washington Grimas (CEABRA). 

Para o GT de Legislação a Giovana Macedo da SMTUR se voluntaria para coordenar e informa 

que trabalha no setor jurídico na SMTUR. Rafael Pinto (REAFRO-SP) fica como coordenador 

suplente e os demais membros são Marco Antônio Dipreto (CCISEN), Maria Aparecida de Laia 

(CCISEN) e Daniel dos Santos (SMDHC).  

Após finalizar a escolha dos membros para os GTs, Igor faz uma reflexão em relação aos 

membros assumirem várias frentes nos grupos e não darem conta devido às responsabilidades 
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dos GTs e a vida pessoal simultaneamente, os membros deveriam ter cuidado ao assumir 

tantos compromissos que não possam cumprir. Márcia comenta que acha importante a 

observação e Marco Antônio argumenta que muitos ali só trabalham com a questão de 

igualdade racial e empreendedores negros, é natural participar de vários grupos e não entende 

que estar em todos os grupos implique necessariamente em um problema. Além disso, Marco 

Antônio ressalta a importância de um coordenador e um coordenador suplente para os 

grupos. Rafael comenta que está de acordo e o Igor complementa afirmando que o importante 

é ter o comprometimento da cobrança e entrega. As escolhas para os grupos são finalizadas e 

Pedro reforça que a ideia do GT é que o grupo discuta, defina e execute que um plano e que na 

próxima reunião já deverá haver entregas.  A distribuição dos membros dos GT está 

sistematizada na tabela a seguir: 

GT - Observatório Afroempreendedor 

Nome  Entidade/Instituição Função 

WASHINGTON DE SOUZA GRIMAS CEABRA Coordenador 

NUBIA SUZANA RIBEIRO MAIA SG Coordenador Suplente 

SÔNIA MARIA DA SILVA FEAFRO Membro 

MÁRCIA ANTONIETA FARRO REAFRO-SP Membro 

DÉBORA GOLDZVEIG SMPED Membro 

IGOR CARDOSO 
FACULDADE ZUMBI DOS 
PALMARES 

Membro 

MARCO ANTONIO BATISTA (DIPRETO) CCISEN Membro 

MARIA APARECIDA DE LAIA CCISEN Membro 

DANIEL ALMEIDA DOS SANTOS SMDHC Membro 

 

GT - Rede Municipal de Afroempreendedores  

Nome Entidade/Instituição Função 

REGINA CELIA DA SILVEIRA SANTANA SMDHC Coordenador 

MARCO ANTONIO BATISTA (DIPRETO) CCISEN Coordenador Suplente 

RAFAEL PINTO REAFRO-SP Membro 

GIOVANA BUENO MACEDO SMTUR Membro 

WASHINGTON DE SOUZA GRIMAS CEABRA Membro 

 

GT - Revisão de Legislação 

Nome  Entidade/Instituição Função 

GIOVANA BUENO MACEDO SMTUR Coordenador 

RAFAEL PINTO REAFRO-SP Coordenador Suplente 

MARIA APARECIDA DE LAIA CCISEN Membro 

DANIEL ALMEIDA DOS SANTOS SMDHC Membro 

MARCO ANTONIO BATISTA (DIPRETO) CCISEN Membro 
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 Aprovação do formulário 

Regina se refere a um mapeamento de Afroempreendedores realizado pela  SEPIR – Secretaria 

Especial da Promoção da Igualdade Racial comenta que solicitou alguns processos 

administrativos referentes à empreendedores negros e logo terá mais informações e explana 

que todos os processos estão informatizados no SEI (Sistema Eletrônico de Informação). Pedro 

cita que está no regulamento da Comissão que responsável pela criação da Rede: Inciso I, 

Parágrafo 1º, artigo 6º do DECRETO Nº 57.259 DE 26 DE AGOSTO DE 2016 e Caberá à Comissão 

Especial de Apoio ao Afroempreendedor: I - criar a Rede Municipal de Micro e Pequenos 

Afroempreendedores, e o Igor apoia, considerando que está tudo no SEI. 

Pedro dá continuidade à quarta pauta referente ao formulário, afirmando que o havia 

encaminhado com algumas alterações e irá fazer uma simulação para que todos possam 

visualizá-lo. Ele explica que o formulário não tem como objetivo coletar os dados de quem irá 

preencher, mas sim coletar o que a pessoa tem a dizer. Pedro explica também o passo a passo 

das perguntas e de que maneira podem responder e descrever. 

Sonia questiona se é um mapeamento destinado apenas para o público negro, Pedro esclarece 

dizendo que não há restrição de raça para o respondente, o foco apenas é sobre o 

afroempreendedorismo como tema. Após a apresentação do formulário, Pedro pergunta se 

alguém sugere a inclusão de algo e solicita opiniões referentes a perguntas abertas. Rafael 

questiona a opção “Outros” presente em algumas questões do formulário e Pedro explica que 

é uma ferramenta automática do Google Forms. 

Washington, se referindo à pergunta que pede para o respondente marcar setores nos quais 

empreendedores negros precisam de maior atenção, pede para quantificar serviço, comércio e 

indústria. Núbia discorda afirmando que talvez a pessoa não saiba identificar determinado 

setor, Marco Antônio informa que talvez essa questão não seja o foco da comissão. 

Sonia sugere que as perguntas sejam mais objetivas em relação ao campo de resposta porque 

pessoas brancas podem responder que o negro deve fazer serviços gerais, Nubia pede para 

fazer um filtro, para ter uma visão da mesma percepção. Pedro altera no formulário a opção 

de raça e cor, Laia fala que a idade também é importante. 

Marco Antônio pede para incluir na questão sobre “raça e cor” do respondente que a 

classificação usada é baseada na adotada pelo IBGE. Daniel pergunta qual será o nome da 

pesquisa e Pedro responde que tem que ser bem especifico. Débora e Marco Antônio 

questionam se a idade será incluída nas perguntas, e Débora cita também que é importante 

mapear se a pessoa tem alguma deficiência. Pedro consulta com os membros da Comissão se 

concordam com o questionamento de Débora. Regina pede para incluir nas indicações até três 

opções de instituições. 

Débora reforça a importância da acessibilidade e levanta novamente a questão. Silvia Cibele 

concorda sobre a demanda da mulher negra deficiente. Daniel discute sobre a inclusão de 

mulheres negras e trans e Silvia Cibele opina que a questão da mulher trans não é racial. 
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Rafael argumenta que não tratamos com seriedade os problemas LGBTQ+ e PCD no Brasil, é 

um detalhe que deve ser incluído. Silvia Cibele comenta que o número de pessoas amputadas 

está aumentando por conta da diabetes. Rafael questiona porque não é momento de ter um 

mapeamento. Márcia fala que é o momento de ter uma provocação para isso, Pedro sugere 

uma votação. 

Igor da uma sugestão que sempre se depara com erros sendo repetidos quando se trata do 

posicionamento do outro, ele acha que estamos cometendo erros, por não ter pessoas para 

opinar referente o material (formulário afroempreendedor), que as pessoas deveriam apoiar 

na produção do material. Em resposta Washington fala que é um segundo momento de trazer 

estas pessoas, e o Marco Antônio argumenta que primeiro é o mapeamento para entrar a voz 

e depois trazer as pessoas e o Rafael diz que se compromete em trazer pessoas negras com 

deficiência se for o caso em outro momento. 

Débora informa que seria importante a inclusão da perguntado negro que possui deficiente, 

porque não tem esses dados da secretaria de deficiência. 

Rafael diz que se compromete em trazer pessoas negras com deficiência se for o caso em 

outro momento. 

Inicia a votação referente à inclusão ou não da opção destinada à pessoas com deficiência e da 

opção destinada ao público LGBTQ+.  No total, seis membros votaram a favor e cinco membros 

votaram contra. Baseando-se no resultado da votação, Pedro afirma que será incluído no 

formulário. 

Rafael afirma que temos a responsabilidade de dar visibilidade para pessoas com deficiência e 

LGBT e se manifesta a favor de incluir no formulário, justamente por se tratar de uma 

comissão oficial, e ainda adiciona que o Afroempreendedor tem o dever de falar sobre tema.  

Sonia sugere que mude no formulário a palavra “priorizar” para “fomentar” na pergunta 

“Marque abaixo até três ações em que você acha que a prefeitura de São Paulo deveria 

priorizar em relação ao Afroempreendedorismo” e Pedro faz a alteração e questiona com os 

membros se a pergunta é viável e o porquê do formulário, para qual encaminhamento. Débora 

pede para ler novamente o objetivo da pesquisa e questiona a pergunta sobre o papel da 

prefeitura, Marco Antônio responde que a questão de incluir o público LGBTQ+ e Pessoas com 

Deficiência não é o foco principal. Sonia argumenta que estas informações são importantes 

para realizar uma ação com estes dados. A maioria dos membros concorda em incluir 

alternativas que mencionem afroempreendedorismo voltado para as comunidades LGBTQ+ e 

PCD. Além disso, pedem para incluir no formulário dados como telefone e e-mail das 

entidades/instituições. Pedro informar que as perguntas discutidas serão alteradas e que ele 

reencaminhará para a Comissão o novo formulário.  

Após o término dos itens da pauta, Pedro recorda sobre o fórum discutido na reunião passada 

e levanta a discussão em relação à data e entregas, discussão que se mostrou relevante após 

conversa com Helena Grundig (SMDET), que alertou sobre a importância de apresentar o que 

está sendo feito pela CEEA e até o final do ano em um fórum. 
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Pedro lembra Rafael sobre a tarefa de resgatar o histórico das negociações com o Pleito 

SEBRAE e Rafael afirma que ele já tem o material e que devemos marcar uma reunião em 

breve. Rafael também propõe a possibilidade de fazer uma reunião com SEBRAE e Secretaria 

Municipal de Desenvolvimento Econômico e Trabalho para adesão de recortes do SEBRAE 

Nacional, colocando em questão as leis municipais, mas alerta sobre a morosidade do SEBRAE 

em aderir ao protocolo assinado, que alguns estados já têm e devemos aproveitar o momento 

para consolidar isso, estabelecendo um diálogo com o SEBRAE. Pedro concorda e avisa que irá 

conversar com a Helena. 

Pedro finaliza reunião agradecendo a atenção e presença de todos. 

Encaminhamentos: 

 Propostas referentes os grupos de trabalho; 

 Formulário Afroempreendedor; 

 Informações do Pleito SEBRAE. 

 

 

 


